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城市资讯

城市观察

街谈巷议

本报讯 随着电动自行

车、电动汽车使用数量的迅速

增长，不少住宅小区出现了许

多悬挂在户外用于充电的“飞

线”，由此产生的安全隐患日趋

突显。年关将近，浙江杭州开展

了一项针对住宅小区高空“飞

线”充电安全隐患的专项整治，

截至目前整改隐患近3000处。

此次行动集中整治时间

为2019年12月~2020年1月，

由杭州市城管局牵头，联合公

安、消防、房管、电网等部门施

策开方。

专项整治以老旧小区、市

民群众投诉多和媒体曝光的

小区为重点，组织对高空“飞

线”、私拉电线等安全问题开

展全面检查，对发现的安全隐

患依法处理。根据整治点位

的具体情况，由属地政府牵头

组织相关职能部门和物业、社

区等，按照“一点一方案”研究

具体疏堵措施落地。

杭州市城管局相关负责

人表示，杭州将按照“属地负

责、部门联动、综合治理、全民

共管”原则，疏堵结合落实好

长效管理，同时，加大集中充

电区域的建设，配建相应充电

设施，制定相关电动车存放、

充电管理规定，精准打通住宅

小区电动车充电“梗阻点”。

（马 剑）

□ 贾远琨

春运启动，客流量上升，车

上、站台、候车室产生的垃圾也

骤增。2019年 7月 1日，上海

率先实施垃圾分类，全国各地

往返上海的列车上的垃圾要

重新分拣后投放。春运首日，

新华社记者来到上海火车站

探访垃圾分拣中心，看每日数

十吨垃圾是如何在130平方米

的空间内被昼夜不停地分拣投

放的。

每日处理60多吨垃圾

在距离上海火车站一公里

处，有一个130平方米左右的

垃圾分拣中心，2019年8月由

华铁旅服公司接管，专门处理

上海火车站列车、站台、候车室

产生的垃圾。

压缩机的轰鸣声让人面对

面说话都听不清楚，尽管排风

扇不间断运转，腐蚀酸臭的味

道还是扑面而来。7位分拣工

弯着腰，一包一包地撕开垃圾

袋，从一堆果壳、泡面盒、塑料

瓶、拖鞋、脏纸巾里，将干湿垃

圾、可回收物一一分拣出来，分

别投放到塑料瓶、易拉罐、玻璃

筐里，墙角捆扎堆积的纸箱已

经码放到屋顶。

虽然上海气温骤降，工人

们脸上还是汗如雨下，和记者

说上几句话的工夫，手上工作

都不停。“每天要分拣的垃圾实

在太多了，如果动作不快一点，

垃圾马上就堆到门口去了，这是

不允许的！”分拣工王英钢说。

说着，一辆垃圾运输车又

倒进来卸货了。一辆可以装载

30个左右大包垃圾的运输车平

均10分钟运来一趟，分拣站必

须快速运转，才能及时“消化”

掉堆成山的垃圾。

所有干、湿垃圾都要仔细

分拣，湿垃圾里绝对不能混进

去纸巾、餐盒等干垃圾，仅仅干

湿分拣就要大费周章。记者看

到，大垃圾袋里包着各种小垃

圾袋，里面的餐盒里还有剩下

的米饭、泡面、水果皮，不少塑

料瓶里还有剩余饮料，要先将

水倒干净才能投放。一天下

来，平均每个工人要拧开上千

个水瓶。为了防止腐蚀双手，

工人要戴着厚厚的塑胶手套，

但拧瓶子就非常吃力，常常一

天下来手腕酸疼。

春运期间，上海火车站单

日开行列车139趟，春运增开临

客50趟，工人们每天要分拣60

多吨垃圾，单分拣出的可回收

物就有700多公斤。分拣中心

必须昼夜不停，12名工人分成

早晚班24小时接续作业。

手被划伤是常事

垃圾的腐蚀性很强，工人

的大皮围裙下摆都被腐蚀毛了

边。“隔着橡胶手套，手的关节

都是又肿又痒。”分拣工汤春花

从橡胶手套里抽出红肿的双手

说，“很多污水、杂质已经渗入

皮肤里，又痒又疼，皮肤变黑，

怎么洗都洗不干净。”

“砰！”一大包垃圾打开，有

个玻璃瓶打碎了，这是分拣工

最不愿意看到的。塑胶手套虽

然厚，但还是很容易被尖利的

碎玻璃划破。工人在一堆垃圾

中一片一片地把玻璃拣出来放

进一个大桶，桶里有碎啤酒瓶、

罐头瓶，眼看就要装满了。

平时大家不在意的小东

西，比如牙签，到了垃圾分拣

中心就变成小“凶器”。牙签小

不容易发现，但又特别尖利，一

不小心手就会被刺破。“手一

直浸泡在污水里，被划破后

很难愈合，常常刚刚好了又

被刺破，反反复复造成皮炎。”

王英钢说。

分拣中心里隔出来一个小

间，是工人吃饭、休息的地方。

这里专门存放了创可贴、药膏、

药水等，这是工人平时常备的

药品。但因为作业量实在太

大，也只有中午休息的时候才

能顾上检查一下自己的手。

“刚开始做这个工作的时

候很自卑，垃圾味道难闻不说，

搞不好还被垃圾袋里的碎玻璃

扎伤手，有时还拣到装在塑料

袋里的小孩大便，开始干这份

工作都瞒着家里人。”汤春花

说，“其实家人是很理解的，老

公都是把饭做好带过来，孩子

们也叮嘱我不要太累。”

希望垃圾分类成为自觉

上海火车站是上海地区3大

火车站之一，加上上海南站和上

海虹桥火车站，春运期间，每天

到达客车和车站、站台产生的垃

圾将达130吨左右，相当于上万

户居民一天产生的垃圾量。

“由于垃圾分类还没有在

全国推开，大多数旅客没有垃

圾分类的意识，车上也不具备

垃圾分类的条件，导致压力全

部积压到最后一关，就是垃圾

分拣作业。”华铁旅服上海分公

司总经理钱大胜说。

垃圾处理集中在车站一个

点，但垃圾的形成是一条线。

旅客来自天南海北，各地对垃

圾分类的要求不一，旅客的垃

圾分类意识也有高有低，车上

难以对垃圾分类实行统一要

求，即使有分类要求也不具

强制性。

同时，列车上还不具备垃

圾分类的条件。记者在到达列

车上采访发现，高铁、动车的停

站时间短，一节车厢收拣垃圾

的时间只有6分钟左右，在车上

来不及做垃圾分类。既有普速

列车因为行车时间长、有餐车，

垃圾量大，也难以在车上完成

垃圾分类工作。

“从上海的试点看，垃圾分

类带来的实实在在的好处已经

显现，可回收物可以直接分拣

出来，减少资源浪费，垃圾处理

的污水、杂质全部‘消化’在分

拣中心内，不会污染周边环

境。单上海火车站的垃圾分拣

中心每天运输压缩后的干垃圾

就有5车~7车，垃圾处理效率

大大提升。”钱大胜说。

尽管列车上实现垃圾分类

难度很大，但每个人都做一些

小小改变，就能让垃圾分拣轻

松不少。分拣中心里的工人春

节期间也要坚守岗位不能回家

过年，毕竟垃圾处理一刻也不

能停。他们说出了自己的新年

愿望：希望旅客不要再把碎玻

璃、大便和普通垃圾放在一

起！希望旅客把饮料瓶里的水

倒掉再扔！希望旅客不要整盒

整包地扔掉食物！

在春运列车上，请让垃圾

分类成为新时尚！

□ 周 科 白 瑜

新年伊始，深圳抓住粤港

澳大湾区和中国特色社会主义

先行示范区建设“双区叠加”的

重大历史机遇，吹响了新一轮

“筑巢引凤”的集结号。

“在网上提交毕业生引进

和落户申办材料后，仅十几分

钟就批下来了。”2019年毕业的

研究生杨培玲说。

2019年，深圳在招才引智

方面不断拓宽渠道，落户“秒

批”改革扩展到在职人才引进、

博士后和留学归国人员引进。

从瑞士回国来到中科院深

圳先进院，袁曙光是深圳近年

累计引入的近万名高层次人才

之一。历时4个月，袁曙光团队

便从158万个化合物中寻找到

17个嗅觉受体蛋白活性药物分

子，未来通过临床试验后，有望

让某类嗅觉失灵患者恢复

嗅觉。

截至2019年底，深圳累计

引进海外留学人员超过14万

人，通过“秒批”累计引进毕业

生和在职人才超过26万人。

与此同时，深圳的创新载

体建设如火如荼展开。目前，

深圳已建成各类创新载体2214

家，其中对标国家实验室建设

的鹏城实验室，短短一年时间

进驻院士18名。

“近几年，深圳人才净流入

率保持高位，创新驱动迎来了

关键的第一资源。”深圳市政府

发展研究中心主任吴思康说。

继人才落户“秒批”后，深

圳在全国率先推出企业登记

“秒批”。

打开“秒批”服务清单可以

看到，新一代信息技术产业、高

端装备制造产业、生物医药产

业等战略性新兴产业备受

关爱。

截至2019年底，深圳全市

累计共有商事主体324.8万户，

同比增长4.8%。七大战略性新

兴产业企业增幅较大，创业密

度居全国大中城市第一。

日前，深圳微芯生物科

技股份有限公司鲁先平博士

获得深圳“市长奖”表彰。他

带领团队主持研发出中国医

药史上首个原创化学新药西

达本胺，让中国在小分子药

物的原创研发领域与国际先

进 水 平 并 跑 ，并 实 现 部 分

领跑。

同一天，共有20位科技人

才和208个科技项目获得深圳

市科学技术奖励，具有突出科

技创新能力的企业、迅速成长

的青年科技人才，成为深圳创

新的重要力量。

“深圳的各种政策环境对

我们有相当吸引力。在这里，

既有磁力强大的产业链，更

有良好的创业平台和氛围。”

鲁先平说。

此外，深圳从2019年开始

将每年的11月1日定为“深圳

企业家日”。“以人大立法的形

式，以一座城市的名义给予企

业家群体高度认同，充分肯定，

让我们感到无上荣光。”深圳市

工商联主席陈志列说。

脑模拟与脑解析设施、合

成生物研究设施……位于深圳

西北部的光明科学城建设现

场，一片繁忙。这里正在加快

建设综合性国家科学中心主阵

地，打造粤港澳大湾区科技创

新核心引擎。

“光明区不只是要建设大

科学装置，还要建设好配套

设施，为中外科学家、产业创

新科技人员等提供更好的宜

居宜业环境。”光明区委书记

王宏彬说。

而在距离光明科学城30公

里的西丽湖，南科大、清华深圳

国际校区、北大深圳研究生院

等科研院所环湖而立，为“硬件

硅谷”提供源源不断的知识

动能。

当前，深圳正在重塑以产

业换道、土地整备、河流整治为

代表的城市空间，从有限的土

地中“挤”出发展大空间。

2019年底，深圳一次性拿

出整合的30平方公里产业用地

面向全球招商，一批优质高端

项目向深圳加速聚集。“只要是

符合深圳发展导向的产业，深

圳一定有地可落！”深圳市委书

记王伟中说。

“下一步，深圳要以科技源

头突破引领产业突破，以产业

突破厚植实体经济发展后劲，

打造高质量发展高地，在先行

示范区建设中奠定强国之基。”

深圳综合开发研究院常务副院

长郭万达说。

□ 王梓佩

城市发展离不开人才。

近年来，多地政府为吸引人才

各出奇招，从资金补贴，到购房

优惠，再到落户先机，甚至某地

还出台了3年内在该市免费乘

坐公共交通工具的“奇招”。

吸引人才以促进城市发

展的初衷没有错，可如果政策

制定者把力气下错了地方，只

会重蹈鲁侯养鸟的覆辙。政

府在制定人才政策之前不妨

换位思考，身为人才，选择扎

根一座城市发展时会考虑哪

些因素。

是上升空间宽广的就业

平台？是文明安定的社会环

境？是子女上学方便、老人看

病放心的教育医疗配备？还

是一笔转账收入？

是出门不远就有可供休

闲散步的街心花园？是下夜

班仍能搭乘的夜班公交？是

简洁便民的政务服务系统？

还是3年内公共交通免单？

“小惠未徧，民弗从也；忠

之属也，可以一战。”在愈加白

热化的人才争夺战中，专注于

将城市建设得更好的地方，往

往更有可能成为人才高地。城

市的发展快慢不同，并非所有

政府都有能力花大价钱吸引人

才，但至少可以做到努力将城

市建设得更好。反之，动用大

量财政资金来损不足而补有

余，难道不会让纳税人心存疑

虑？党的十九届四中全会明确

要求，增加低收入者收入，调节

过高收入。因此，用财政发放

人才补贴应格外慎重，不能出

现高收入者越调越高的结果。

以怎样的方式吸引人才，

直接反映一座城市的眼界高

低。让外来人口落户更容易、

让贫弱者获得社会救助更及

时、让企业的营商环境更宽

松、让每个人都感到被平等对

待，才是宜居城市该有的模

样，才能栽下梧桐引凤凰。

本报讯 北京市第十五届

人民代表大会第三次会议发布

消息称，北京今年5月起开始实

施新修订的生活垃圾管理条

例，全市90%的街道乡镇将创

建生活垃圾分类示范片区。

据介绍，2019年北京市生

活垃圾分类示范片区创建率

达到60%，建成4处垃圾处理

设施，新增垃圾处理能力4500

吨/天。北京市今年将因地制

宜完善垃圾分类投放、收集、

运输体系，在全市90%的街道

乡镇创建生活垃圾分类示范

片区。同时，还将引导和督

促市民积极参与垃圾分类，

推动垃圾源头减量，鼓励垃

圾分类宣传教育进课堂、进社

区、进农村，促进垃圾分类成

为新时尚。

2019年，北京市十五届人

大常委会第十六次会议表决

通过了《北京市人民代表大会

常务委员会关于修改<北京市

生活垃圾管理条例>的决定》

（以下简称《条例》），北京将于

今年5月1日起全面推行生活

垃圾强制分类。

修改后的《条例》规定，街

道办事处和乡镇人民政府负责

本辖区内生活垃圾的日常管

理工作，指导居民委员会、村

民委员会组织动员辖区内单

位和个人参与生活垃圾减量，

依法履行生活垃圾分类义务。

（邰思聪 鲁 畅）

怎样才能栽下梧桐引凤凰

九成街道乡镇将创建垃圾分类示范片区
北京5月1日起全面推行生活垃圾强制分类

杭州专项整治住宅小区高空“飞线”
截至目前整改隐患近3000处

请不要再把碎玻璃和普通垃圾放一起
上海火车站垃圾分拣工吐露新年愿望

沃 土 之 上 花 自 开
——深圳新“筑巢引凤”观察

冬樱花盛开扮靓冬樱花盛开扮靓““春城春城””昆明昆明
近日，位于昆明市滇池边的冬樱花陆续盛开，成为冬日“春城”

一抹亮丽的风景。图为市民从樱花树下走过。 刘冉阳 摄

长城脚下的庙会长城脚下的庙会
北京司马台长城脚下的古北水镇景

区在1月2日~2月8日期间举行“长城庙

会过大年”活动。游客可体验庙会市集、

民间花会、庙会小吃、街头民艺、冰上运动、

露天温泉、夜赏花灯等活动。图为游客

庙会上体验压制饸饹面。

苏 丹 摄


